
ЖИТЕЛЯМ КАМЧАТКИ, ОКАЗЫ-
ВАЕТСЯ, СЛОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ ПРИ 
ЗАБОЛЕВАНИИ КОРОНАВИРУС-
НОЙ ИНФЕКЦИЕЙ. ПРИХОДИТСЯ 
ОБРАЩАТЬСЯ В ПОЛИЦИЮ.

СХЕМА ЛЕЧЕНИЯ

Именно так поступила жи-
тельница Петропавловска-Кам-
чатского Наталья Никифорова. 
Она написала заявление с жа-
лобой на неоказание медицин-
ской помощи. По её словам, 15 
июля вечером мужу резко стало 
плохо – появилась повышенная 
температура и ломота в теле, 
а ночью – сухой кашель.

«Примерно в 8:30 16 июля 
я позвонила в поликлинику № 1, 
чтобы вызвать врача. Но мне 
ответили, что доктора не будет 
раньше вторника-среды следую-
щей недели. А до этого только 
мазок на коронавирус возьмут. 
Что делать все эти дни – никто 
не сказал. Муж сам поехал в дет-
скую инфекционную больницу 
и за деньги сдал мазок», – рас-
сказала Наталья ИА Кам 24.

Супругам позвонили в суб-
боту из Роспотребнадзора и 
сообщили, что у мужчины 
COVID-19, скинули СМСкой 
уведомление, что теперь он, же-
на и две дочери, 6 и 12 лет, на-
ходятся на карантине. 19 июля, 

женщина снова позвонила в 
поликлинику и сообщила, что 
есть подтверждённый положи-
тельный мазок и попросила по-
скорее назначить лечение.

«Мне ответили, что им пле-
вать на то, какой у меня есть 
тест, они пришлют своего 
специалиста. Пришли сразу 
два врача. Сказали, что им не 
сообщили про наши анализы, 
что у них с собой ничего нет для 
обследования больного. Опять 
взяли мазок и ушли», – расска-
зала горожанка.

Во вторник, по её словам, 
позвонила медсестра. Она со-
общила, что врача не будет, но 
волонтёр привезёт лекарства.

«Я уже шесть дней лечила 
мужа сама, пришлось стать ему 
врачом. Волонтёр привёз лекар-
ства. Без схемы лечения, вообще 
без ничего. Я опять позвонила в 
поликлинику. Но мне нахамили 
и бросили трубку», – рассказала 
Наталья.

После этого женщина ещё не-
сколько раз звонила главврачу, 
его заместителю, в регистрату-
ру, в колл-центр по вопросам 
коронавируса и даже в краевой 
минздрав. Безуспешно. Тогда 
она обратилась в полицию.

«Написала заявление с жало-
бой на неоказание медицинской 
помощи, которую отправила на-
шему участковому. После этого, 
в среду, к нам пришла терапевт, 
которая быстро осмотрела мужа 
и уже хотела уходить. Еле угово-
рили её расписать схему лече-
ния», – пояснила Наталья.

Она рассказала, что теперь и 
сама чувствует себя плохо, взя-
тый у неё мазок оказался также 
положительным. Однако вы-
звать врача опять оказалось не-
просто. Женщине позвонили из 
поликлиники через несколько 
дней и спросили, как она себя 
чувствует. После жалоб на бо-
ли в груди, доктор начал давать 
ей рекомендации по телефону. 
Женщина потребовала, чтобы 
врач пришёл её осмотреть, но 
добиться обещания, что специ-
алист придёт, удалось лишь по-
сле угрозы вновь обратиться в 
полицию.

Журналисты агентства за 
разъяснениями обратились в 
краевой минздрав. Но там опе-
ративно прокомментировать 
ситуацию не смогли.

Напомним, месяц назад гу-
бернатор для усиления борь-
бы с коронавирусом перевёл 
председателя правительства 
края Александра Кузнецова на 
новую для региона должность. 
Теперь он отдельно выделенный 
вице-губернатор – по борьбе с 
COVID-19. Однако справиться 
с распространением инфекции 
по-прежнему не удаётся.

ВАКЦИНАЦИЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНА

Возможно, этому поспособ-
ствует обязательная вакцина-
ция от коронавируса для от-

дельных категорий населения. 
Она введена постановлением 
главы краевого управления 
Рос потребнадзора с 23 июля.

«Ситуация в крае достаточно 
напряжённая. Среднесуточный 
показатель заболеваемости на 
100 тысяч населения превыша-
ет показатель по Российской 
Федерации. Поэтому принято 
постановление о проведении 
обязательной вакцинации от-
дельных категорий граждан», – 
пояснила глава регионального 
ведомства Яна Господарик.

В список попали работники 
сфер образования, здравоох-
ранения, социальной защиты, 
социального обслуживания, 
культуры, работники подраз-
делений финансовых орга-
низаций, отделений почты, 
многофункциональных цен-
тров предоставления услуг, 
общественного транспорта, 
такси, объектов транспортной 
инфраструктуры, предприятий 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики. 

Также в нём сотрудники 
предприятий торговли, об-
щественного питания, сало-
нов красоты, косметических, 
СПА-салонов, массажных са-
лонов, соляриев, бань, саун, 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов, фитнес-клу-
бов, бассейнов, прачечных, 
химчисток, детских игровых 
комнат, развлекательных цен-
тров, лагерей. Обязательной 
вакцинации подлежат и ра-
ботники рыбопромыслового 
флота и объектов инфраструк-
туры рыбопромышленного 
комплекса, служащие органов 
власти.

Как пояснила Господарик, 
работодатели до 6 августа обя-
заны сформировать списки 
работников, которые необхо-
димо направить в медицинские 
организации. Должно быть не 
менее 60 % сотрудников. До 20 
августа работодатели обязаны 
будут обеспечить их вакци-
нацию первым компонентом 
либо однокомпонентной вак-
циной. А до 15 сентября полно-
стью завершить прививочную 
кампанию.

Владимир БЫСТРОВ

 В ПОЛИЦИЮ ЗА ВРАЧОМ
Медпомощь бывает нескорой

Ситуация с коронавирусом в крае остаётся напряжённой.

По информации главы 
Рос потребнадзора Анны По-
повой, обязательная вакцина-
ция от коронавируса для ряда 
граждан введена в 39 регио-
нах России. Её необходимость 
связана с резким ростом ко-
личества заболевших корона-
вирусной инфекцией.
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НА КАМЧАТКЕ СРЕДНЕСУТОЧНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ 
НА 100 ТЫСЯЧ НАСЕЛЕНИЯ ПРЕВЫШАЕТ ПОКАЗАТЕЛЬ 
ПО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.«

ЗАРПЛАТА ПРЕВЫСИЛА 107 ТЫСЯЧ
КОШЕЛЁК

В каких сферах деятель-
ности на Камчатке самые 
высокие зарплаты?

В. Анохин, Петропавловск

Камчатстат опубликовал 
данные по заработной плате ра-
ботников различных отраслей 
региона в мае. По данным ста-
тистиков, средняя номинальная 
(то есть до выплаты подоходного 
налога в 13 %) начисленная зар-
плата превысила 107 тыс. руб.

Больше всего зарабатывали 
в обрабатывающих производ-
ствах – в среднем 180 тыс. руб. 
На втором месте идёт добыча 
полезных ископаемых – 153,2 

тыс., на третьем – сфера обра-
зования – 133 тыс. руб. Далее 
следуют: сельское и лесное хо-
зяйство, охота, рыбоводство и 
рыболовство – 127,7 тыс.; фи-
нансы и страхование – 124,1 
тыс.; транспортировка и хране-
ние – 97,6 тыс.; здравоохране-
ние и социальные услуги – 96,1 
тыс.; госуправление и социаль-
ное обеспечение – 95,7 тыс.; 
энергетика – 94,1 тыс.; научная 
деятельность – 85,7 тыс.

Самые низкие средние зар-
платы в мае платили в сфере 
торговли и ремонта автомоби-
лей (56,8 тыс.), а также гости-
ничного бизнеса и предприятий 
общественного питания (49,9 
тыс.).

 КАНДИДАТЫ ПОШЛИ НА РЕКОРД
ВЫБОРЫ

Сколько человек баллоти-
руется в краевое Законода-
тельное собрание?

И. Титов, Петропавловск

Завершился приём докумен-
тов на выдвижение и регистра-
цию кандидатов на выборы 
депутатов краевого Законода-
тельного собрания. Число пре-
тендентов оказалось рекорд-
ным.

« 3 2 2  к а н -
дидата балло-
тируется  по 
п а р т и й н ы м 
спискам. Это 
по 23 человека 
на каждый из 14 

депутатских мандатов. 75 бал-
лотируется по одномандатным 

избирательным округам, это 
примерно по пять претенден-
тов», – сообщила председатель 
краевой избирательной комиссии 
Инга Иринина.

Она отметила, что в этом году 
конкуренция между политиче-
скими партиями выше, чем в 
прошлые годы. Восемь партий 
представили свои списки кан-
дидатов. На прошлых выборах 
их было только пять. Из 75 
кандидатов по одномандатным 
округам 58 претендентов идут 
на выборы от политических 
партий и 17 человек выдвину-
лись самостоятельно.

Напомним, выборы будут 
проходить три дня – 17, 18 и 19 
сентября. В новый созыв избе-
рут 14 депутатов по партийным 
спискам и 14 по одномандат-
ным избирательным округам.

БАНКРОТОВ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ
ФИНАНСЫ

Как часто в крае разоря-
ются предприниматели?

В. Бруханов, Елизово

На Камчатке значительно вы-
росло количество банкротств. 
Как сообщили в краевом Арби-
тражном суде, в первом полуго-
дии было рассмотрено 154 дела 
о признании должника несо-
стоятельным (банкротом). Рост 
составил 60 % (за аналогичный 
период прошлого – 96 дел).

Граждане, не являющиеся 
индивидуальными предпри-
нимателями, стали обращаться 
в суд о признании их банкрота-
ми на 50 % чаще (117 заявлений 
в 2020 году и 175 – в этом); чис-
ло заявлений от юридических 
лиц увеличилось почти в два 
раза: с 30 до 59.

Всего за шесть месяцев судом 
рассмотрено 111 дел о несостоя-
тельности граждан и индиви-
дуальных предпринимателей, 
а также 43 о банкротстве юри-
дических лиц. 

ПРОФСОЮЗЫ ВЫБРАЛИ ЛИДЕРА
КАДРЫ

Кто возглавил Федерацию 
профсоюзов Камчатки?

М. Грачёв, Петропавловск

Д е л е г а т ы 
внеочередной 
конференции 
Ф е д е р а ц и и 
п р о ф  с о ю з о в 
Камчатки еди-
ногласно избра-

ли новым председателем Макси-
ма Кирилича (на фото).

33-летний Максим Кирилич 
работал в Федерации с 2010 года 
на должности ведущего специ-

алиста правовой инспекции 
труда – правового инспектора 
труда. В 2012 году был избран 
председателем Камчатской кра-
евой организации Общероссий-
ского профсоюза работников 
гос учреждений и общественного 
обслуживания РФ, позднее из-
бран заместителем председателя 
ФПК.

Напомним, прежний предсе-
датель Андрей Зимин, возглав-
лявший Федерацию больше 20 
лет, по предложению губерна-
тора был назначен депутатами 
Заксобрания уполномоченным 
по правам человека в Камчат-
ском крае.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

В ПЕТРОПАВЛОВСКЕ-КАМЧАТ-
СКОМ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 
ИЮНЯ, НА 10 КИЛОМЕТРЕ ДЕ-
МОНТИРОВАЛИ ЛАРЬКИ И ПАВИ-
ЛЬОНЧИКИ НА РЫНКЕ, КОТОРЫЙ 
СУЩЕСТВОВАЛ ЗДЕСЬ НЕ ОДИН 
ДЕСЯТОК ЛЕТ. В МЭРИИ УТВЕР-
ЖДАЮТ, ЧТО МЕСТО ОСВОБО-
ЖДАЮТ ПО ЖАЛОБАМ ГОРОЖАН, 
А ЛИШЁННЫЕ МЕСТА ПРОДАВЦЫ 
ГОВОРЯТ, ЧТО ОСТАЛИСЬ БЕЗ 
СРЕДСТВ К СУЩЕСТВОВАНИЮ.

ШОК – ЭТО ПО-НАШЕМУ

Мелкие торговцы были в 
полной растерянности, а не-
которые в состоянии шока. По 
их словам, они оплатили аренду 
до 5 августа, а в понедельник в 7 
утра их разбудили телефонные 
звонки, из которых узнали, 
что с рынка начали выво-
зить ларьки.

- Все остались с това-
ром, у всех позабирали 
рабочие места, никто 
нас заранее не преду-
предил, – рассказала 
одна из продавцов, 
работающая на этом 
рынке 11-й год. – 
Пришёл сегодня чело-
век, который собирал 
с нас аренду, сказал: «Я 
ничего не знаю».

По её словам, продавцы 
платили 7 тысяч рублей арен-
ды в месяц, плюс за электри-
чество – около 2 тысяч и ещё 
полторы тысячи – охране.

- Собирал деньги Дмитрий, 
но квитанции нам не предо-
ставлял, и мы сейчас ничего 
не можем доказать, – вздыхает 
женщина.

Рядом сидит её коллега, со-
вершенно подавленная. Она 
говорит, что месяц не работа-
ла, была в отпуске, а о вывозе 
ларьков узнала в воскресенье 
в 22 часа.

- Мне даже некуда везти то-
вар. У меня нет ни подсобки, 
ничего. Хоть добрым людям всё 
раздавай за так, – пожаловалась 
женщина.

В то же время работники тор-
говых точек камчатских про-
изводителей – молокозавода, 
птицефабрики и других, рас-
положенных на рынке, – рас-
сказали, что о сносе ларьков их 
предупредили давно, и демон-
таж ведётся в плановом поряд-
ке. Правда, женщины не знают, 
куда будут переезжать их точки, 
говорят, начальство решит, там 
видно будет. В этих павильонах 
всё проходило без паники: ве-
щи деловито выносили, успевая 
обслуживать покупателей.

ОСТАВИЛИ БЕЗ СРЕДСТВ 
К СУЩЕСТВОВАНИЮ

Так что проблема остро вста-
ла именно перед работницами 
рынка, которые оформлены как 
ИП.

- Рынком руководило снача-
ла одно ООО, потом – другое. 
Но у них закончился договор 

с администрацией, и они су-
дились за землю, – рассказала 
одна из продавцов. – Выходит, 
мы тут нелегально стоим – я всё 
понимаю, но мы люди, а нас 
просто оставили без средств 

к существованию, и всё. Мы 
же платили арендную плату. 
Представитель городской ад-
министрации показал бумаги, 
что руководство рынка было 
уведомлено заранее, то есть 
руководство просто от нас от-
реклось. А куда ушла плата за 
аренду?

Дмитрий, который собирал 
деньги, подтвердил по телефо-
ну, что он бывший директор 
рынка, руководитель ООО. Но 
назвать свою фамилию и отве-
тить на дальнейшие вопросы 
отказался, посоветовав задать 
их его адвокату. Добавил толь-
ко, что с 21 июня по 24 июля 
на Камчатке отсутствовал, и в 
этот период деньги с продавцов 
не собирал – это делала «другая 
женщина».

В администрации краевого 
центра сообщили, что земля 
под рынком – муниципаль-
ная, и город имеет полное 
право освободить её от не-
законно расположенных на 
ней объектов. Уведомления 
об этом были расклеены, и 
срок добровольного вывоза 

ларьков истёк в пятницу.
- Срок давали не меньше не-

дели, и нужно было до 23 июля 
вывезти эти объекты. В поне-
дельник, соответственно, их 
начали вывозить принудитель-
но, – пояснил зам. главы города, 
начальник контрольного управ-
ления администрации Петропав-
ловска-Камчатского Александр 
Сашенков.

Напомним, что рынок, кото-
рый находился возле и за тор-
говым центром «Десятка», был 
одним из последних, который 
просуществовал почти в неиз-
менном виде с начала «нуле-
вых». Большинство павильонов 
были открытыми, во многих из 
них продавались продукты, не-
смотря на то, что на рынке поч-
ти всегда стояла пыль столбом.

«В контрольное управление 
горадминистрации неоднократ-
но поступали жалобы от горо-
жан на торговлю в этом месте 
без соблюдения санитарных 
норм. В то время земельный 
участок находился в аренде у 
одного из инвесторов, который 
сдавал его в субаренду. Как 
только срок аренды истёк, пред-
принимателям было предложе-
но освободить участки от пави-
льонов. В понедельник начался 
демонтаж тех нестационарных 
торговых объектов, которые не 
были вывезены владельцами», – 
добавили в мэрии.

Эмма КИНАС
Фото автора

НЕЛЕГАЛЫ ТОРГОВЛИ
На 10 километре снесли рынок-«старожил»

С мешками – на выход.

ПОДРОБНОСТИ
 ПОЧЁТНЫЙ ЗНАК ЗА ЗАСЛУГИ

НАГРАДА

Что за новую награду уч-
редили на Камчатке?

А. Евдокимова, Палана

Новая го су дар ственная на-
града появилась в Камчатском 
крае. Она предназначена для 
жителей Корякского округа за 
вклад в развитие территории.

«Почётным знаком Камчат-
ского края «За заслуги в разви-
тии Корякского округа» будут 
награждать граждан за их лич-
ные особо значимые заслуги 

и достижения в развитии го-
су дар ственного строительства 
и местного самоуправления, в 
производственной, социаль-
ной, научной, культурной, об-
щественной и иной социально 
значимой деятельности», – со-
общили в пресс-службе краевого 
Законодательного собрания.

Помимо Почётного знака 
предусматривается премия в 
размере 50 тыс. руб. Вручение 
новой награды будет приуро-
чено к празднованию Дня Ко-
рякского округа, который от-
мечается ежегодно 10 декабря.

ПУТИНА НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
БОЛЬШАЯ РЫБАЛКА

Оправдываются ли про-
гнозы учёных на хорошую 
путину?

А. Петровский, 
Усть-Большерецк

По данным Росрыболовства, 
на 25 июля камчатские рыбо-
промышленники выловили бо-
лее 184 тыс. тонн лососей (ещё 
пять дней назад объём вылова 
составлял около 108 тыс. тонн). 
Больше всего выловили горбу-
ши – почти 170 тыс. тонн. Нер-
ки компании добыли 10 тыс., 

кеты – более 4,6 тыс., а чавы-
чи – 282 тонны.

Напомним, прогноз вылова 
в путину-2021 на Камчатке со-
ставляет 359 тысяч тонн лососей. 
При нынешних темпах добычи 
рыбаки должны выйти на этот 
результат. На Камчатке рекорд-
ной за всю историю была путина 
2018 года – рыбопромышленни-
ки тогда добыли 492,5 тыс. тонн 
лосося. В 2019 году камчатские 
рыбаки выловили 378 тыс. Про-
шлогодняя путина не задалась, 
тогда было добыто 191 тыс. тонн 
при первоначальном прогнозе 
в 240 тыс.

РАСКРЫТЫ ВСЕ ТЯЖКИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ

Как отработала камчат-
ская полиция в первом по-
лугодии?

А. Новиков, Елизово

В краевой полиции под-
вели итоги работы ведомства 
за шесть месяцев этого года. 
Раскрываемость тяжких пре-
ступлений: убийств, фактов 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, из-
насилований и разбойных на-
падений в крае по-прежнему 
остаётся стопроцентной.

По данным краевого управ-
ления МВД, всего на Камчатке 
за полгода зарегистрировано 
чуть более трёх тысяч престу-
плений. Это почти на 8 % боль-
ше, чем в прошлом году. При 
этом вдвое сократилось число 
разбойных нападений и угонов, 

но также вдвое увеличилось ко-
личество преступлений в сфе-
ре незаконной добычи вод ных 
биологических ресурсов.

Зарегистрировано 568 дис-
танционных хищений. В сфере 
экономических преступлений 
выявлено 175 противоправных 
деяний, среди них 47 – кор-
рупционной направленности. 
В сфере противодействия 
незаконному обороту нарко-
тиков пресечено 264 престу-
пления, изъято больше девяти 
килограммов наркотических 
средств. За первое полугодие 
сотрудники полиции раскры-
ли 1 559 противоправных дея-
ний.

В рейтинге раскрываемости 
по итогам шести месяцев крае-
вое управление МВД занимает 
37 место по России, пятое – 
в Дальневосточном федераль-
ном округе.

ОТКРЫВАЕТСЯ ОХОТА НА МЕДВЕДЕЙ
ЛЮДИ И ЗВЕРИ

Какие лимиты в этом году 
выделены на добычу мед-
ведя?

А. Токарев, Мильково

Охота на медведей и снежных 
баранов открывается на Кам-
чатке с 1 августа. По 20 декабря 
можно будет охотиться везде, 
кроме охраняемых территорий 
федерального и регионального 
значения. Охотникам запре-
щено добывать медведей в воз-
расте до одного года, а также 
медведиц, имеющих медвежат.

Всего на территории края, 
согласно готовящемуся поста-
новлению, можно будет добыть 
3067 медведей. Это 12,5 % от об-

щей численности популяции, 
численность которой оценива-
ется в 24,5 тысячи особей. Охот-
ники каждый год не выбирают 
лимиты на добычу хищников, 
отстреливая 400-600 медведей.

Снежных баранов можно 
будет добыть 375 особей, что 
составляет 3 % от общей чис-
ленности популяции. По дан-
ным краевого министерства при-
родных ресурсов и экологии, её 
размер составляет 12,2 тысячи 
особей.

Кроме того, с 20 августа от-
крывается охота на камчатского 
суслика. Лимиты на их отстрел 
не устанавливаются. Но сусли-
ков также запрещено добывать 
на охраняемых территориях 
и юге полуострова.

Ситуация со сносом рынка 
на 10 километре вызвала ожив-
лённую дискуссию в соцсетях. 
Некоторые горожане считают, 
что давно пора было убрать это 
позорище с глаз долой, другие 
утверждают, что там можно бы-
ло купить продукты подешевле, 
особенно в мясных и рыбных ря-
дах, и никому ларьки не мешали. 
Один из комментаторов отме-

тил, если земля муниципаль-
ная, почему не построить там 
приличные торговые павильо-
ны, и пусть люди продолжают 
работать, торгуют, платят арен-
ду. «У всех дети, семьи, их нуж-
но кормить, одевать, обувать, 
и остаться без работы сейчас 
просто страшно, понятно волне-
ние людей за своё будущее», – 
резюмировал он.

КСТАТИ

ПО СЛОВАМ ПРОДАВЦОВ, ОНИ ПЛАТИЛИ 7 ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ АРЕНДЫ В МЕСЯЦ, ПЛЮС ЗА ЭЛЕКТРИЧЕСТВО – 
ОКОЛО 2 ТЫСЯЧ И ЕЩЁ ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ – ОХРАНЕ. 
ВСЁ БЫЛО ОПЛАЧЕНО ДО 5 АВГУСТА.«

КАМЧАТКА
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ПО ДАННЫМ ВЦИОМ, БОЛЕЕ ПО-
ЛОВИНЫ ОПРОШЕННЫХ ВЕРЯТ, 
ЧТО РОССИЯ НА ОЛИМПИАДЕ 
ВОЙДЁТ В ТРОЙКУ ПО ЧИСЛУ 
ЗАВОЁВАННЫХ МЕДАЛЕЙ. НО 
ПРИ ЭТОМ 97% ПЕРЕД НАЧАЛОМ 
СОРЕВНОВАНИЙ НЕ СМОГЛИ 
ВСПОМНИТЬ НИ ОДНОЙ ФАМИ-
ЛИИ СПОРТСМЕНА ИЗ ЧИСЛА 
УЛЕТЕВШИХ В ТОКИО.

П о ч е м у  к а к у ю - н и б у д ь 
«артист ку» Ольгу Бузову или 
блогера Даню Милохина сегодня 
знают миллионы, а лучших спорт-
сменов (не говоря уже о генераль-
ных конструкторах, выдающих-
ся учёных и инженерах) – почти 
никто? Понятие «герои спорта» 
ушло из нашего обихода оконча-
тельно?

– Всё очень просто, на мой 
взгляд. Во-первых, спорт 
для большинства сограждан 
сегодня – это в первую очередь 
зрелище, а значит, часть мас-
совой культуры. И он всецело 
подчиняется её законам. Во-вто-
рых, видов спорта расплодилось 
столько, что перечислить их все 
не сможет, наверное, даже про-
фессиональный комментатор. 
Уследить за всеми соревновани-
ями, которые идут ежедневно, 
невозможно. Массовый зритель 
смотрит разве что самые попу-
лярные – крупные футбольные 
и хоккейные турниры, олимпи-
ады да чемпионаты мира по фи-
гурному катанию. Всё остальное 
показывают только нишевые 
спортивные телеканалы, кото-
рые смотрят немногие. А чтобы 
имя спортсмена, как и любого 
другого деятеля массовой куль-
туры, запомнилось массам, он 

должен постоянно подтверждать 
свой статус, мелькать на экранах 
ТВ и других гаджетов, должен 
как можно чаще, а желательно 
каждый день о себе напоминать. 
И тогда он станет – нет, не геро-
ем (героев в массовой культуре 
не бывает), а звездой спорта.

Подобной самораскруткой 
хорошо овладели представите-
ли музыкальной культуры. Не 
все уже вспомнят песни Кир-
корова, зато все следят за пери-
петиями его личной жизни. То 
он женился, то развёлся, то ему 
кто-то детей родил, то он по-
скандалил на пресс-конферен-
ции. Статус звезды поднимают 
и съёмки в рекламе, которая 
лезет из каждого утюга. Ровно 
те же механизмы использует Бу-
зова. При нулевых вокальных 
способностях она фигурирует 
в светских скандалах, эфир за-
полонили рекламные ролики 
с её участием. Правда, не всем 
удаётся удержаться на этой вол-
не. Вспомним Манижу, кото-
рую раскрутили благодаря «Ев-
ровидению». Но шоу прошло, 
и где Манижа?

БЕЗВЕСТНЫЕ ЧЕМПИОНЫ

С п о р т с м е н ы  ж е  ( к а к 
и талант ливые учёные, конст-
рукторы и др.) в отличие от ар-
тистов и блогеров в большин-
стве своём не ведут страничек 
в соцсетях, не эпатируют народ 
фотками в Инстаграме. По при-
роде своей они люди сдержан-
ные, закрытые и не слишком 
разговорчивые. Да и трениров-
ки, которыми большую часть 
жизни занят профессиональ-
ный спортсмен, – это не то, что 
надо выносить на публику. Ред-
кие попытки выйти к широкой 
 аудитории порой оборачивают-
ся конфузом – вспомним, как 
Исинбаева, которую включили 
в рабочую группу по поправкам 
к Конституции, призналась, что 
Конституцию не читала. Так что 
в плане публичности спортсме-
ны сильно проигрывают артис-
там и юмористам, к которым, 
по сути, относятся и нынешние 
блогеры, ежедневно устраива-
ющие для своих поклонников 
цирк шапито в интернете.

Но даже своими достижени-
ями спортсмену прославиться 
сегодня труднее, чем в совет-
ские времена. За сто лет бурно-
го развития спорта физические 
возможности человека достигли 
предела. Ну не может человек 
прыгнуть в высоту без шеста на 5 
м и даже на 3 м не может. Пос-
ледний мировой рекорд в этом 
виде спорта был установлен аж 
28 лет назад. Поэтому мы до сих 
пор помним Валерия Брумеля, 
который в своё время первым 
в мире взял высоту 2,25 м.

За счёт чего же приходит 
известность к современным 
спортсменам? Прежде всего за 
счёт скандалов. Кокорин и Ма-
маев прославились не столько 
как футболисты, сколько как 
хулиганы. Кто-то становится 
героем (а скорее антигероем) 
допингового скандала. Кто-то 
привлекает внимание экзоти-

ческим поведением – как, на-
пример, Мария Шарапова, чьи 
крики и стоны на корте вошли 
в анекдоты. Кто-то бьёт рекор-
ды по гонорарам. Хотя здесь 
нашим спортивным звёздам 
трудно тягаться с зарубежными.

ШТУЧНЫЕ ЛЮДИ

И неслучайно из нашего лек-
сикона ушло понятие «спортив-
ный подвиг». Что такое подвиг? 
Это всегда самопожертвование, 
бескорыстный поступок. А когда 
наши олимпийские чемпионы 
возвращаются домой и получают 
в награду по «мерседесу», о бес-
корыстии говорить сложно. Че-
ловек, которому за что-то дали 
«мерседес», не может остаться 
в памяти народной героем. Да, 
в позднем СССР за олимпий-
ские победы тоже могли пода-
рить машину – но тогда этими 

подарками хотя бы не хваста-
лись, да и в целом спортсмены 
жили и вели себя скромнее.

Герои – штучные люди. Лю-
ди, которые способны сделать 
то, чего не могут другие. А если 
ты в Инстаграме показываешь, 
что у тебя такая же машина, как 
у другого спортсмена, то, даже 
если ты прыгаешь на 2 см вы-
ше него, ты сам низводишь се-
бя с пьедестала. И вместо героя 
становишься в лучшем случае 
звездой, более или менее рас-
крученной.

И ещё немаловажный мо-
мент. В советское время спорт-
смены сражались за медали 
не столько для себя, сколько 
для родины, для людей, кото-
рые в них поверили. А сегод-
ня сплошь и рядом слышишь: 
такой-то пловец тренируется 
в Штатах, потому что там вода 
в бассейне лучше; такой-то хок-
кеист играет в иностранном клу-
бе – там платят больше, и т. п. 
Та же Шарапова хоть и счита-
ется российской теннисисткой, 
давным-давно живёт в США. 
Интернационализация спорта 
делает спортсменов апатридами, 
людьми без родины. И на сорев-
нованиях такой человек борется 
скорее за себя, чем за конкрет-
ную страну, чьим гражданином 
он формально является.

Не добавляет уважения атле-
там и их готовность выступать 
на международных соревновани-
ях под каким угодно флагом и без 
гимна своей страны. Герой – он 
во всём герой. Ты можешь выше 
всех прыгать, но ты не должен 
соглашаться прыгать без трусов. 
Героя без трусов не бывает.

Вот потому и живы у нас 
в памяти такие имена, как 
Брумель, Яшин, Власов. Ник-
то уже не вспомнит, сколько 
весила штанга, которую Юрий 
Власов поднимал на соревно-
ваниях. Но невозможно забыть, 
как на открытии Олимпийских 
игр в Токио в 1964 г. он почти 
полчаса нёс флаг своей страны 
на вытянутой руке. До сих пор 
никто в мире не смог повторить 
это достижение! Вот оно, зри-
мое воплощение подвига, кото-
рого нам сегодня так не хватает, 
и не только в спорте.

КАК БУЗОВА «ПЕРЕПРЫГАЛА» БРУМЕЛЯ
Почему мы не знаем сегодня героев спорта, зато отлично знаем скандальных артистов и блогеров?

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ

Журналист, политолог,  
декан  

Высшей 
школы  

телевидения 
МГУ им. Ло-

моносова 
Виталий 

ТРЕТЬЯКОВ

МОК ИЗМЕНИЛ ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕВИЗ 
(«БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ!»), СУЩЕСТ-
ВОВАВШИЙ 127 ЛЕТ, ДОПОЛНИВ ЕГО СЛО-
ВОМ «ВМЕСТЕ».

Слово «вместе» вобрало в себя многое – 
и рекордное число ЛГБТ-атлетов (142 че-
ловека), и новозеландскую тяжелоатлетку 
Лорел Хаббард, которая ещё недавно была 
мужчиной, и темнокожих спортсменов. 
Все равны в мире спорта. Кроме России, 
которую 5 лет назад назначили главным 

изгоем. Только Россия вы-
игрывает за счёт допинга, 
а остальные благодаря силе 
воли. Поэтому ни флага, 
ни гимна у этой команды 
нет. Она не вместе с ос-
тальными.

– Вся современная 
история Олимпий ских 
игр – это давно уже 
не только про спорт. Это 

про политику и бизнес-задачи, которые 
решает так называемая «Большая фарма». 
Отсюда полыхающие скандалы с использо-
ванием запрещённых таблеток, до которых 
раньше вообще дела никому не было.

Как надоела эта борьба с русским до-
пингом! Пусть и с сожалением, но нужно 
признать: в большом спорте во все времена 
пользовались препаратами, позволявшими 
улучшать результаты. Хорошо помню (как 
«бабушка русской революции») сборную 
ГДР по лёгкой атлетике – более атлети-
чески сложённых мужеподобных женщин 
я не видела никогда. И если кто-нибудь 
мне скажет, что они такими родились, 
не поверю никогда в жизни! Как не верю 
я и в то, что этот вопрос, который нарос, 
как короста на олимпийском движении, 
сейчас кто-то по-настоящему пытается 
урегулировать. Это же очень удобно. Под 
предлогом борьбы за чистый спорт мож-

но назначать врагом того, кто в данный 
момент неугоден: сегодня это Россия, зав-
тра – Турция или Китай. Дело не в сраже-
нии за идеалы, а в политической закулис-
ной возне, которая всех достала.

Равно как и не имеет никакого отноше-
ния к спорту борьба за равенство всевоз-
можных меньшинств. Поэтому и возника-
ет вопрос у зрителя: ему предлагают болеть 
за этого спортсмена потому, что он плавает 
или прыгает лучше всех на планете, или пото-
му, что он себя ощущает не тем, кем родился?

Но вообще пусть наивно, но я считаю, 
что кто бы как бы ни старался заставить 
спорт играть по своим правилам, он всё рав-
но устоит. Политические, идеологические 
реалии меняются со временем. А спорт – 
это интрига, это торжество человеческого 
духа. Так было и будет.

Татьяна Устинова,
писатель, болельщица

ВО ЧТО ПЫТАЮТСЯ ПРЕВРАТИТЬ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ? СКОЛЬКО ЗАПЛАТЯТ 
ЗА ЗОЛОТУЮ ОЛИМПИЙСКУЮ 

МЕДАЛЬ (ТЫС. ДОЛЛ.)

Сингапур 1000

Казахстан 250

Азербайджан 248

Италия 212,4

Узбекистан 200

Беларусь 129

Украина 125

Кыргызстан 118,5

Франция 74,8 

Россия 54 

Китай 46,3 

Япония 45,2

США 37,5 

Таджикистан 26,3 

Австралия 20

Источник: заявления официальных лиц 
и сообщения в СМИ, по курсу на 26.07    

МНЕНИЕ

УСТИНОВОЙ

В те времена, когда лёгкая атлетика собирала полные стадионы, 
Валерия Брумеля знали миллионы. Сегодня 97% не знают ни одного 
члена нашей олимпийской сборной.  
 Фото из архива Светланы Белоусовой (Брумель)

-

-
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МИЛЛИАРДЕРЫ РИЧАРД БРЭН-
СОН И ДЖЕФФ БЕЗОС СТАЛИ 
ПЕРВЫМИ ПАССАЖИРАМИ КОС-
МИЧЕСКИХ ТУРИСТИЧЕСКИХ КО-
РАБЛЕЙ, РАЗРАБОТАННЫХ ИХ 
КОМПАНИЯМИ. В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ПОДОБНЫЙ ЧАСТНЫЙ ПРОЕКТ 
ЗАКРЫЛСЯ МИНУВШЕЙ ВЕСНОЙ. 
ПОЧЕМУ?

И ХОЧЕТСЯ И КОЛЕТСЯ

11 июля 71-летний брита-
нец Брэнсон увидел Землю 
с высоты 86 км. 
57-летний амери-
канец Безос отстал 
на несколько дней. 
Но 20 июля он 
на несколько ми-
нут поднялся уже 
в настоящий кос-
мос, находящий-
ся выше 100 км. 
Единственное сво-
бодное место на своём корабле 
Безос продал за 28 млн долл. 
В аукционе, определившем имя 
счастливчика, приняли участие 
7,6 тыс. человек из 159 стран. 
Перед нами новая космическая 
гонка, но не такая внушитель-
ная, как полвека назад. Аме-
риканский «Эксплорер-1» ока-
зался в космосе через 4 месяца 
после советского «Спутника». 
23 дня – разница между полё-
тами Гагарина и Алана Шепар-
да. Разница между Безосом и 
Брэнсоном – 9 дней.

Р о с с и й с к а я  к о м п а н и я 
 «КосмоКурс» планировала за-
брасывать туристов на 180 км. За 
этой идеей тоже стоял долларо-
вый миллиардер, только из рос-
сийского списка «Форбс». Не-
сколько лет назад он изъявил 
желание вложить в космос 
150 млн долл. Но кто этот 
человек и сколько он 
на самом деле потра-
тил, неизвестно. Свою 
личность он тщатель-
но скрывает. И даль-
ше чертежей его про-
ект не продвинулся.

О ф и ц и а л ь н а я 
в е р с и я  з а к р ы т и я 
 «КосмоКурса» – пра-
вовые барьеры, не 
позволившие согласо-
вать ракетный комп-
лекс с Мин обороны 
и получить разреше-
ние властей на свой 
космодром в Ниже-
городской области. 

Но ведь у компа-
ний Virgin Galactic 
и Blue Origin, со-
зданных Брэнсоном 
и Безосом, тоже не 
сразу всё получи-
лось. Основатель 
первой шёл к сво-
ей мечте 17 лет, 
второй – 21 год. 
У Virgin Galactic ис-

пытания её ракетоплана дважды 
заканчивались авариями и ги-
белью испытателей. Почему 
богатейшие люди Запада идут 
до конца и заставляют говорить 
о себе с восхищением, а наши 
в космос инвестируют аноним-
но, будто стесняются?

«Миллиардерам из Рос-
сии хочется быть похожими 
на Брэнсона и Безоса. Но для тех 
космос – страсть, мечта детства, 
а для наших – игрушка типа 
футбольного клуба, – оценива-
ет два разных подхода эксперт 
по аэрокосмической промышлен-
ности, доцент РАНХиГС Павел 
Грибов. – Космический проект 
невозможно сделать по хайпу, 
как сейчас говорят. Это мето-
дичный, тяжёлый, длинный 

процесс. Российские бизнес-
мены к этому не готовы, 

но попробовать хочется. 
Поэтому вложения не 

афишируются, чтобы 
не оконфузиться. При 
этом 150 млн долл., 
которые планирова-
лось инвестировать 
в «КосмоКурс», – 
скромные деньги, 
которых достаточно 
только для старта».

ПРОСТО 
НЕИНТЕРЕСНО

За державу, конеч-
но, обидно: Россия 
снова уступила за-
границе первен ство 

в области, где была первопро-
ходцем. Но если отбросить эмо-
ции, стоит ли переживать?

«С технической точки зрения 
проекты Virgin Galactic и Blue 
Origin несложные. Это повторе-
ние технологий, опробованных 
50–60 лет назад, – отмечает ру-
ководитель Института космичес-
кой политики Иван Моисеев. – 
Если бы туристическую ракету 
и стартовый комплекс внесли 
в госпрограмму создания новой 
техники, «Роскосмос» такое за-
дание выполнил бы. Но косми-
ческий туризм государству не-
интересен. Заплатить за полёт, 
длящийся час-полтора, под силу 
только очень богатому человеку, 
каких мало в нашей стране».

Пионеры космического ту-
ризма из-за рубежа собирают-
ся продавать билеты по всему 
миру. Virgin Galactiс бронирует 
места в своём корабле уже не-
сколько лет. Путёвка в невесо-
мость стоит 200–250 тыс. долл. 
Её купили уже 600 человек. 
Или – всего 600 человек, если 
учесть, что для окупаемости 
проекта такого количества не-
достаточно. Есть ли в России 
хоть одна компания, способная 
выйти на мировой уровень и го-
дами ждать возврата вложенных 
денег? Однозначно нет, счита-
ют эксперты по бизнесу.

« Н и к т о  н е  с о б и р а е т -
ся вступать в конкуренцию 
с мировыми звёздами типа 
Брэнсона, Безоса или Мас-
ка. Крупный частный бизнес 
в России в прин ципе мало 
интересуется продвижением 

технологий в других странах, – 
отмечает П. Грибов. – Почти 
все участники нашего списка 
«Форбс» зарабатывают на рос-
сийском рынке или используют 
российские сырьевые ресурсы. 
И почти никто из уехавших за 
рубеж не создал там широко 
известных проектов».

ЗДЕСЬ КЛИМАТ ИНОЙ

В общем, чтобы участвовать 
в гонке частных компаний-ли-
деров, нужно сначала вырастить 
своих частников. А они в рос-
сийском климате не растут. Кос-
мос в нашей стране с советских 
времён монополизирован госу-
дарством. В отрасли работает 
не больше 30 негосударственных 
предприятий. Это малые компа-
нии, не обладающие серьёзной 
производственной базой, и по-
нятно, что погоду они не делают. 
«Команда, у которой нет своих 
цехов, станков, испытательных 
стендов, космический комплекс 
построить не может. Ей придёт-
ся размещать заказы в «Прогрес-
се», Центре им. Хруничева или 
на других госпред приятиях», – 
говорит И. Моисеев.

Гендиректор «Кос-
моКурса» Павел Пуш-
кин рассказывал, что 
возможные подряд-
чики из «Роскосмо-
са» прямо дали по-
нять, что затормозят 
работу над ракетой 
для туристов, если 
поступит более важ-
ное и дорогое госу-
дарственное задание. 
Чтобы избежать этого 

риска, «КосмоКурс» собирался 
строить собственный завод. Но 
в российской ситуации и это 
маниловщина. «А Путин раз-
решил? А кто разрешил вашему 
инвестору деньги тратить?» – 
спросили Пушкина на одной 
из встреч. Читайте между строк: 
без государственного одобрения 
и поддержки заметный косми-
ческий проект невозможен.

«Надеюсь, когда-нибудь 
и наши олигархи-миллиардеры 
начнут тратить свои деньги не 
на очередные яхты и ярмарки 
тщеславия, а на развитие кос-
мических технологий и знаний 
о космосе», – после полёта 
Брэнсона написал в Твиттере 
глава «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин. «Сейчас это исключено, – 
уверен И. Моисеев. – Чтобы 
предприниматели вкладывали 
в космос, им нужна или прямая 
прибыль, или выигрыши, ко-
торые даёт позитивный пиар. 
Зарубежные миллиардеры эти 
выигрыши получают, т. к. яркие 
космические проекты – часть их 
большого бизнеса, включающе-
го авиаперевозки, интернет или 
автомобиле строение. А в Рос-
сии компаний такого масштаба 
и типа нет, и стимулов к их со-
зданию у частного бизнеса тоже 
нет. Слишком много негатив-
ных новостей генерирует наша 
космическая отрасль.

В конечном счёте плохо 
не то, что среди конкурентов 
Брэнсона и Безоса нет пред-
принимателей с русскими име-

нами, а то, что слабо 
развиваются косми-
ческие услуги, адре-
сованные бизнесу 
и населению. Ска-
жем, Минсельхоз 
бесплатно получа-
ет снимки посевов, 
а сельхозпредпри-
ятия их не исполь-
зуют, т. к. не могут 
расшифровать. Гос-
структуры никак не 
могут повернуться 
к конечному поль-
зователю космичес-
кой информации. 
И это невозможно 
без участия частного 
бизнеса».

Алексей МАКУРИН
Фото ABACA/TACC, АР/ТАСС

ОРБИТА МИЛЛИАРДЕРОВ
Почему Россия не участвует в гонке космических богачей

КОСМОС

ЗНАЕТЕ, Я ОБОЖАЮ СВОЁ ПОКОЛЕНИЕ.

Мы застали пластинки и бобины, 
перекручивали на карандаше кассеты 
и сидели под стационарным телефо-
ном в ожидании звонка; ещё помним 
дискеты и диафильмы, но наравне 
с  сегодняшними тинейджерами сво-
бодно осваиваем все новинки техники.

Мы ещё любим Высоцкого и Магомае-
ва, но и не впадаем в эпилепсию от сов-
ременных ритмов.

Более того, у нас и здесь нашлись «лю-
бимчики». Мы точно знаем, что в этом 
мире больше никогда не будет таких, как 
Майкл Джексон, Queen и Led Zeppelin, 
и никому до сих пор так и не удалось 
заменить нам утраченных Белоусова, 
Талькова и Цоя.

Это мы в детстве часами выглажи-
вали колючую советскую школьную 

форму и красный галстук, а се-
годня так же трепетно заботимся 
о замшевой обуви. Нам 
никогда не понять, как 
на улице может быть 
скучно, ведь каждый 
из нас может с ходу 
насчитать сотни забав 
«без ничего», десяток 
игр с мячом, штук 
семь развлечений 
с обычной палкой 
и консервной бан-
кой, не говоря уж 
о наличии мел-
ков и прочего 
«богатства».

Это мы разго-
вариваем цитатами 
из книг, мультфильмов 
и кино, а в глубине души сочувст-

венно смотрим на тех, кто спрашивает: 
«А откуда это?» Это для нас работала 

целая индустрия детских кино-
студий и лучшие актёры 
изощрялись в умении петь, 

танцевать и изображать 
наших люби-
мых героев – 
лишь бы мы 

росли нормаль-
ными людьми!

Мы ещё уме-
е м  д р у ж и т ь 

и не прощаем 
предательства.

Мы ещё помним, что 
любить человека – отнюдь 

не синоним слова «спать» 
с ним.

Мы пережили развал стра-
ны, 1990-е, парочку мировых 

кризисов и несколько войн (особенно 
внутренних). До нас наконец дошло, что 
наши родители делали для нас всё, что 
могли. Даже если не делали ничего.

Мы теперь уже точно осознали, что 
«круто» – это не клубы каждые выход-
ные, не градусы в стакане, а здоровый 
цвет лица, крепкий сон и дорогие люди 
рядом.

Мы вручную рисовали поля в тетра-
дях, дрались исключительно «до первой 
крови» и уже многих похоронили.

Мы – самое закалённое и, не в обиду 
другим, самое прогрессивное поколе-
ние. Нам повезло родиться ещё до того, 
как у детей отобрали свободу и право 
выбора. Мы привыкли никого не слу-
шать, ни на кого не надеяться и ни от ко-
го  ничего не ждать.

Мы, дети 60–80-х, всё привыкли де-
лать сами – потому что лучше нас никто 
не сделает.

Ирина МУРЬЯНОВА

Ричард Брэнсон в первом полёте 
на своём космоплане Unity.

Российский «Космо-
Курс» должен был 
забрасывать турис-
тов на 180 км.

Джефф Безос и его 
ракета New Shepard.

ДЕТЯМ 1960–1980-Х ПОСВЯЩАЕТСЯПРОЧИТАНО  В  СЕТИ

КОСМОС

ПРОЧИТАНО В СЕТИ
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НАУКАКАМЧАТКА
АМЕРИКАНСКИЕ ИССЛЕДОВАТЕ-
ЛИ ОБЪЯВИЛИ О ТОМ, ЧТО ВПЕР-
ВЫЕ В ИСТОРИИ ОНИ СМОГЛИ 
«ПРОЧИТАТЬ МЫСЛИ» ПАРАЛИ-
ЗОВАННОГО ЧЕЛОВЕКА.

Сделано это было с помощью 
нейроимпланта, внедрённого 
непосредственно в мозг. Техно-
логию проверили на пациенте, 
который 15 лет назад перенёс 
инсульт, лишивший его речи. Те-
перь он может транслировать 
полсотни слов через синтезатор, 
просто думая о них.

ДО 18 СЛОВ В МИНУТУ

Ежегодно тысячи людей те-
ряют способность говорить из-
за несчастных случаев или ка-
ких-то болезней. Учёные давно 
пытаются помочь им: они со-
средоточились на технологиях 
считывания электрической ак-
тивности мозга. Ведь мысль, как 
ни крути, основана на электри-
ческом взаимодействии нерв-
ных клеток. И если есть такой 
импульс, пусть и очень слабый, 
значит, при наличии сверхчувст-
вительных устройств его можно 
уловить и преобразовать во что-
то понятное. Вот на создание 
таких устройств и направлены 
усилия нейрофизиологов.

Учёные из Калифорнийского 
университета в Сан-Франциско 
10 лет разрабатывали нейро-
протез, способный декодиро-
вать мозговые волны в слова. 
Они размещали электроды па-
циентам, перенёсшим операцию 
на головном мозге и нормально 
владеющим речью, чтобы от-
следить электрическую актив-
ность в тех его участках, кото-
рые управляют голосом. Так они 
проанализировали шаблоны 
для предсказания слов и создали 
базовый словарный запас.

Затем настала очередь па-
рализованного пациента, по-
терявшего способность гово-
рить. Он мог частично двигать 
головой, шеей и конечностями. 
И исследователи попросили его 
общаться с ними с помощью ука-
зателя, прикреплённого к бейс-
болке, – так он показывал те или 
иные слова и буквы на экране 
планшета. На поверхность го-
ловного мозга были импланти-

рованы электроды, и компьютер 
анализировал импульсы, когда 
пациент пытался произнести 
определённые слова. В кон-
це концов, набрался словарик 
из 50 слов («вода», «семья», «хо-
рошо» и др.), после чего к делу 
подключили искусственный 
интеллект. Он научился разли-
чать тонкие закономерно сти 
в данных и распознавать слова 
в реальном времени, как только 
человек начинал о них думать.

Как сообщают исследовате-
ли в опубликованной ими ста-
тье, теперь пациент может от-
вечать, например, на вопросы 
«Как дела?» и «Хочешь пить?». 
Его мысленные ответы появ-
ляются на экране в виде текста. 
Система способна распознавать 

до 18 слов в минуту, точность 
составляет до 75%, но разра-
ботчики уверены, что эти пока-
затели можно повысить. Даль-
нейшее, как говорится, дело 
техники.

«С помощью ре-
чи обычно пере-
даётся до 150 или 
200 слов в мину-
ту. Мы надеем-
ся, что сможем 
перейти от рас-
познавания моз-
говых волн прямо 
к речи, а не к тек-
сту, – рассуждает 
старший автор иссле-
дования, нейрохирург Эдвард 
Чан. – Насколько нам извест-
но, это первая успешная демон-

страция прямого декодирования 
слов на основе активности мозга 
парализованного человека».

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Успехам американских 
нейро физиологов можно только 
порадоваться. Но на ум прихо-
дит вопрос: а реально ли раз-
вить технологию распознава-
ния электрической активно сти 
мозга до такого уровня, чтобы 
научиться  «читать мысли»?

Пару лет назад агентство 
Синьхуа сообщило, что китай-
ские инженеры разработали 
такую микросхему. Устройство 
под названием Brain Talker де-
кодирует сигналы нейронов, 
преобразовывая их в цифровые 
данные. Но сенсационность 
новости сводилась лишь к раз-
меру устройства – это был чип. 
А сама технология, называемая 
BCI (Brain-Computer Interface – 
нейрокомпьютерный интер-
фейс), известна давно.

Изначально она задумы-
валась для помощи обездви-
женным людям: размещённые 
на голове датчики (необяза-

тельно  имплантированные 
в мозг) должны считывать их 
простые намерения и вопло-
щать в конкретное действие. 
Например, перемещать курсор 
на экране, включать и выклю-
чать телевизор, давать коман-
ды инвалидной коляске и пр. 
Понятно, что это ещё не чте-
ние мыслей, но направление 
для развития технологии было 
выбрано именно такое. По не-
му же пошли и нейро физиологи 
из Калифорнийского универ-
ситета в Сан-Франциско.

Их коллеги по всему миру 
развивают аналогичные идеи. 
Дальнейший успех, похоже, бу-
дет зависеть от алгоритмов ис-
кусственного интеллекта. Так, 
группа учёных из Нидерландов, 
Германии и США проводит 
экс перименты, в которых сиг-

налы головного мозга испыту-
емых считываются нейросетью 
в момент произнесения ими ре-
чи. Искусственный интеллект 
анализирует работу мозга, обу-
чается и подбирает соответству-
ющие слова и предложения.

Основная проблема распоз-
навания мозговых импульсов 
в том, что они содержат много 
фонового шума. Выделить в нём 
сигнал от конкретной группы 
нейронов крайне сложно. А уж 
интерпретировать его как чело-
веческую мысль и правильно её 
сформулировать – задача вооб-
ще нереальная. Учёные спорят, 
решаема ли она в принципе. 
Подавляющее большинство 
уверено, что нет. Прочитать 
мысли инструментальными 
методами невозможно.

«Даже если мы найдём 
связь между группой нейронов 
и определённым визуальным 
образом, а потом научимся эту 
связь распознавать, всё равно 
это не будет являться чтением 
мыслей. Ведь мысленные пред-
ставления человека по содержа-
нию не так просты, как кажутся 
на первый взгляд. А сигналы, 
которые мы научились «выта-
скивать» из мозга, – это вовсе 
не мысли, а всего лишь наши 
намерения, – объясняет психо-
физиолог, доктор биологических 
наук, профессор МГУ Александр 
Каплан. – Есть и второе обстоя-
тельство, препятствующее инст-
рументальному чтению мыслей. 
Мысль – это совокупный ре-
зультат деятельности многих от-
делов головного мозга. Сколько 
бы электродов мы ни установи-
ли, их всё равно будет мало. Это 
чрезвычайно бедный канал под-
ключения к мозгу. Сотни элек-
тродов – ничто по сравнению 
с астрономической сложностью 
мозга, где содержатся 86 млрд 
нейронов и миллион миллиар-
дов связей между ними. Кро-
ме того, каждая пара нервных 
клеток имеет какой-то свой код 
общения, который нам не может 
быть понятен».

Профессор считает, что зада-
ча прочтения мыслей человека 
инструментальными методами 
равнозначна задаче полного по-
знания мозга. А решить её наука 
вряд ли когда-нибудь сможет. 
Расхожая фраза, что человече-
ский мозг – это самый сложный 
объект во Вселенной, скорее 
всего, не просто красивое вы-
ражение, а констатация факта.

Этим он и удивителен. Ве-
сит всего-то 1,5 кг. Но содержит 
загадку, которую человечеству, 
похоже, не под силу разгадать.

Дмитрий 
ПИСАРЕНКО,
D.Pisarenko@aif.ru

Один из первых приборов, которым пробовали измерить мозговую 
активность, – френометр Лавери, но на самом деле им можно было 
измерить только форму головы, 1907 г.

Первый в мире мало-
инвазивный ней-
рочип Neuralink 
компании Илона 
Маска. Он спо-
собен передавать 

сигналы мозга по 
Bluetooth. Капсу-

ла крепится за ухом, 
как слуховой аппарат, 

в мозг имплантируются 1,5 
тыс. электродов.
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ВЗЛОМЩИКИ МОЗГА
Когда учёные смогут читать наши мысли?

АЛКОГОЛЬ

Франция заставила Арме-
нию отказаться называть 
свой крепкий алкоголь 
коньяком. А мы не только 
не отказались, но ещё и за-
конодательно закрепили 
понятие «коньяк России». 
Французы нам ничего сде-
лать не могут? И вообще, 
намного ли наш коньяк ху-
же французского?

Р. Стрельцова, Липецк

«Французы давно закрепили 
за собой название «коньяк». Им 
может называться только алко-
гольный напиток, сделанный 

из винограда, выращенного 
в департаменте Шаранта, где 
расположен город Коньяк, – 
рассказывает президент Союза 
производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев. – 
СССР не признавал этот па-
тент и выпускал свой коньяк. 
Его никуда не экспортировали, 
потому что это было запреще-
но международным правом. То, 
что сейчас РФ законодательно 
закрепит название «коньяк 
России», ничего не изменит 
в международном патентном 
праве. Его также, скорее всего, 
не признают за рубежом, и про-
даваться он будет только внутри 
страны.

С точки зрения технологии 
производства, французский 
и российский коньяки сильно 
не отличаются. Разница в нали-
чии дистиллятов разных годов 
для купажа качественного ко-
ньяка, плюс госконтроль где-то 
поставлен лучше, где-то хуже. 
В целом российские виноделы 
могут делать продукцию высо-
кого уровня».

Напомним, что Армения, 
подписавшая с ЕС соглашение 
о расширенном сотрудничестве, 
не будет использовать при про-
изводстве алкогольной продук-
ции название «коньяк» с 2032 г. 
За это страна может получить 
от ЕС 20–25 млн евро на 20 лет.

ЧЕМ РОССИЙСКИЙ КОНЬЯК ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ФРАНЦУЗСКОГО?




